

Presentación

El Instituto de Estudios Bolivianos se complace en presentar un nuevo número de la revista *Historia* en oportunidad de recordar el 50° aniversario de la Carrera de Historia de la Universidad Mayor de San Andrés.

Por años, la revista ha acogido la producción intelectual de docentes, estudiantes y profesionales en historia pero cabe reconocer que, pese a contar con artículos de calidad, la difusión de esta publicación ha sido relativamente limitada. A partir de este año buscamos cambiar esta situación cumpliendo con los requisitos para poder ser difundidos en las redes bibliográficas y ser consultadas de manera virtual, por ejemplo. Aquello implica que en lugar de publicar un número al año, de ahora en adelante, las publicaciones serán semestrales y se presentarán de la manera siguiente: un número de contenido libre y otro número dedicado a un tema específico que cambiará cada año. De hecho, el número 38, es decir el segundo número del año 2016, estará dedicado a la historia de la carrera y la historia durante la vida de la carrera.

¿Qué significarán estos cambios para nuestros lectores y nuestros autores? Habrá continuidad en las secciones de la revista: los artículos de investigación, los avances de investigación que provienen exclusivamente de los estudiantes y finalmente, las reseñas bibliográficas. Desde un punto de vista formal, los nuevos números serán tavez un poco menos extensos que en el pasado pero, y eso es lo más importante, la exigencia de calidad requerida será mayor pues los artículos estarán sometidos a procesos de evaluación por “pares ciegos” en el caso de los investigadores profesiona-

les y por docentes de la Carrera de Historia en el caso de los estudiantes; además, los artículos contarán desde ahora con resumen y palabras claves tanto en castellano como en inglés. Todo el proceso de cumplimiento con las normas vigentes en materia de publicaciones periódicas ha sido cuidadosamente supervisado por el Comité Editorial al que agradezco por su dedicación. De esta manera, desde el Instituto de Investigaciones Históricas, se quiere desarrollar una cultura de la calidad de la investigación que pueda extenderse a todos los emprendimientos de la carrera.

El número que tiene en sus manos presenta una variedad de temáticas de investigación que reflejan las inquietudes y los intereses de nuestra comunidad académica. Por su diversidad, se podrá transitar desde el periodo colonial hasta la época contemporánea tanto en La Paz como en el conjunto del país. A continuación presentamos un breve panorama de estos artículos.

La primera sección de la revista arranca con un artículo de Pilar Mendieta que ofrece una nueva lectura de la Revolución Nacional del 52 a través del rescate de testimonios de sus actores indirectos, los campesinos y vecinos de La Paz que transmitieron sus recuerdos sobre los hechos a sus descendientes, ahora universitarios en las ciudades de La Paz y El Alto. Además de brindar una mirada diferente sobre este hecho histórico, constituye una reflexión importante sobre el papel de la memoria.

Si bien los Yungas de La Paz son conocidos por su producción de coca, otro de sus productos, introducido en la zona en la primera mitad del siglo XIX, también es característico de la región: se trata del café. María Luisa Soux propone un primer acercamiento a la historia de este producto alrededor del cual se diseñaron varias políticas y que fue ocupando un lugar cada vez más importante en la economía de la región, al tratarse de un producto de exportación.

Desde la sociología y desde Francia, Jean Pierre Lavaud comparte algunas reflexiones, escritas en 2007, en torno al concepto del enriquecimiento en

la historia boliviana, aproximándose a la época contemporánea y viendo el desenvolvimiento de sus elites, sobre todo las que están surgiendo desde el área rural.

Roger Mamani, de la mano de la inagotable fuente del *Diario del Tambor Vargas*, se dedica a otros valles paceños y también algunos cochabambinos para indagar acerca del origen geográfico y social de oficiales y soldados durante la guerra de guerrillas, así como acerca de las relaciones y jerarquías que se tejieron entre ellos.

La segunda sección de la revista está conformada por contribuciones de estudiantes de la Carrera de Historia, algunos de los cuales reflejan sus investigaciones de tesis.

Si bien la violencia de género contra las mujeres lamentablemente se ha convertido en un tema cotidiano en las noticias de hoy, no se trata de una novedad. Hilda Sinche se encarga de recordarnos la triste suerte de algunas mujeres paceñas, a fines del siglo XVIII, víctimas de violencia física ejercida tanto en el hogar como por personas extrañas.

En algunos casos, las mujeres también fueron las protagonistas de la violencia al ser autoras de homicidio: tal es el caso relatado por Verónica Colque al evocar un caso criminal de la segunda mitad del siglo XIX que permite conocer los procedimientos penales vigentes además de conocer la intimidad de una familia.

El estudio de la vida cotidiana suele llevar a los investigadores a estudiar temas específicos y novedosos. Así lo hace María Teresa Ramos al recorrer las páginas del periódico paceño *El Comercio* en la época de la Guerra Federal donde constata cómo algunos fenómenos climáticos llevan a los paceños a modernizar la ciudad como medida preventiva.

Nigel Caspa explora uno de los proyectos de fomento que se llevó a cabo en Bolivia a mediados del siglo XX al analizar los antecedentes de la im-

plementación de la Corporación Boliviana de Fomento y su relación con la misión Bohan en nuestro país, vinculando el tema con el desarrollo de la economía del Oriente boliviano.

Finalmente, la tercera sección de *Historia* permite conocer algunos títulos recientes publicados en Bolivia a través de reseñas que fueron realizadas por estudiantes de la carrera de Historia.

Esperamos que esta entrega –en este nuevo formato– sea bien acogida por nuestros lectores.